

Montevideo, 22 de agosto de 1974

No. 23

Precio de venta: \$ 100.-

# Comunista

## SEMANAL del Partido Comunista

### "Obreros y estudiantes unidos y adelante" materializó la unidad popular

# LO DEL 15 MARCA UN FIRME CAMINO

La clase obrera ha dado una vez más un alto ejemplo de lucha. El 15, millares de trabajadores concu- rrieron al Ministerio de Economía y Finanzas para reclamar aumentos de salarios y protestar contra la política económica del gobierno. Un extraordinario despliegue de fuerzas regresivas tuvo por objetivo im- pedir que los obreros se agruparan, pero desde las 15 hasta las 17 horas fue incesante la llegada de gente a las inmediaciones del Ministerio. Durante ese lapso el centro "hervía" de trabajadores. La inmensa mayoría de ellos con sus ropas de trabajo, que habían llegado de las fábricas, los talleres, las obras y el Puerto. La dictadura quiso una vez más amilanar al pueblo con el terror, pero no logró sus propósitos: los trabajadores estaban allí, con un elevado espíritu de lucha.

## Otra muerte

La tortura acaba de cobrar otra muerte: la del bancario Anselmo García, fallecido hace diez días en Buenos Aires tras una agonía de un año.

Había sido detenido tras el golpe y torturado en un cuartel. Desesperado, se arrojó de un segundo piso, prefiriendo la muerte al terrible tormento a que estaba siendo sometido. Fue internado en el Hospital; ya en su cama y luego en Buenos Aires debió sufrir una trágica evolución, secuela de las lesiones aterosas causadas por la tortura, hasta morir un año después.

El día de su muerte, sus compañeros del Banco de Seguros realizaron un paro de otros minutos en el que participó todo el personal.

Sus restos fueron traídos a Montevideo el 14 de agosto, coincidiendo con el aniversario de la muerte de Liber: ese día se realizó un paro y un minuto de silencio en toda la banca oficial.

El Directorio del Banco de Seguros está considerando por ello, la adopción de sanciones. Qué inversión de valores! Pero pronto vendrá la insuperable sanción a estos torturadores que asesinan al servicio de la roca antipatria.

COMO siempre, la dictadura buscó la venganza, practicando detenciones. Pero el comentario entre los trabajadores era general: por este camino hay que seguir, como lo han hecho los trabajadores de la construcción con sus movilizaciones, los textiles, los metalúrgicos, los obreros de CINOCA -cuya firma fue relatada en el número anterior de la CARTA-, los trabajadores de diversos gremios. La dictadura no logró al lograr destruir el espíritu de lucha y de organización de la clase obrera. Por otra parte, el día anterior, desafiando la represión y las amenazas vertidas en comunicados radiales y televisivos, en muchos establecimientos de enseñanza -a pesar de que varios dirigentes estudiantiles fueron detenidos días antes-, los estudiantes realizaron paro y fueron fieles a la consigna gremial de Liber Arca, la primera víctima del gobierno de Pacheco, antecesor directo de la dictadura actual. Fue también una demostración de valentía contra el oscurantismo fascista que reinó en la Escottiana, contra las persecuciones de estudiantes y de docentes honestos, contra la corrupción y los acomodos. Con una pequeña diferencia de horas se materializó en la lucha la vieja y querida consigna de: "Obreros y estudiantes, unidos y adelante". Sí, adelante contra la dictadura roquera de Bonifaz y sus cómplices.

ESTOS son puntos de partida de una movilización que debe hacerse cada vez más firme y cretista. Porque la dictadura no cierra sola, sino en medio de sus contradicciones y de la profunda crisis en que ha sumido a la República, con el consiguiente grave retroceso económico, que ella busca descargar más y más contra los sectores populares, para que ellos financien sus pequeños y trapioneros y se haga cargo de los inmensos déficits, como los 200 millones de dólares de la Balanza de Pagos, los 109.000 millones de pesos de déficits en el presupuesto estatal de

1974 y los 153.000 millones de pesos previstos como déficit de 1975 dentro de un presupuesto estatal de 900.000 millones de pesos, una gran parte destinado a la represión.

Si la movilización se acrecienta y el pueblo se une sin distinción de matices, se crearán las condiciones para acabar con la dictadura roquera y sustituir por un gobierno democrático y patriótico de civiles y militares.

ESTA conjunción de pueblo puede hacerse realidad. Ella, de cristalizar, marcará un cambio cualitativo en la lucha contra la dictadura. En efecto, si se conjugan los esfuerzos del Partido Nacional, de los sectores colorados dispuestos a combatir la dictadura, del Frente Amplio, de la CNT, de todos los sectores civiles y militares que quieran participar en esta gran empresa patriótica, nadie puede dudar de que allí estará presente la voluntad del 99 por ciento de la nación y estarán creadas las condiciones para acabar con la dictadura y emprender la gran obra de la reconstrucción nacional, restableciendo plenamente las libertades de los Sindicatos y de los Partidos y la libre expresión del pensamiento, adoptando urgentes medidas para conjurar la crisis, elevando el nivel de vida del pueblo y fijando una política exterior independiente.

Lucha y unidad: he aquí el gran compromiso de la hora para vencer con la ignominia, la traición, el fascismo, la represión y la voracidad de la roca. Desde los tiempos de Artigas, nunca la patria ha estado tan agitada por compromiso semejante. En estos días de recordación patriótica, en un nuevo aniversario de la Independencia nacional, debe asumir prechamente, ese gran compromiso y no desmayar hasta que en el cielo de la patria no brille la luz potente de la libertad. Para esta gran cruzada convocar a todos los orientales honestos.

## CATEDRAS PARA LA MAFFIA

Mientras en la Facultad de Ciencias Económicas renuncian catedráticos de la talla de los Crea, Faropp, Womewer, Tizás, hombres que son el rostro del régimen quieren dictar Economía. Como Ramón Díaz y Amílcar Peres. Que, si por roqueros y fascistas habían pasado con felicidad el examen que hace el D-6 a los designados por Nacimiento, no habrían tenido tanta suerte de revisarse su pasado de verdaderos harpones.

Amílcar Peres es ahora "profesor" de Economía Política en Derecho e Ingeniería. Hombre a sueldo de la embajada yanqui, del grupo de Mondel y del Ateneo, fue director del semanario fascista "Tiempo". Como por eso cobraba muchos dólares y no vendía ni 2.000 ejemplares, en mayo del 72 lo tuvo que cobrar. Pero tenía que cobrar el "despido"; y se lo cobró al Banco República. Dos meses antes obtuvo allí un préstamo de \$ 1.300.000 a nombre de "Mal y no S.A.", editora del semanario, empresa fantasma que no presentó, como es de norma, la garantía sólida

de sus directores. Que le vaya a cobrar a mengo... Sí: Peres, jefe de Economía.

En cuanto a Ramón Díaz, flamante "profesor" de Economía Internacional, fue Subsecretario del Ministerio Petraso Facio, su socio y su abogado. La foto que damos le dice todo. Había sido intervenido el Banco Mercantil tras ser fraudulentamente vaciado en 30.000 millones. A escondidas llevaron la documentación de dos financieros ya denunciados por "El Popular" en el año 1969, Territorial Hermes y Alfa S. C., al estudio Petraso en Misiones 1426, AEU 1 o denunció al juez. Allájaron el estudio y encontraron la documentación comprometedora. La foto es de entonces, del 11 de abril de 1971: es el Dr. Ramón Díaz, corriendo desolado por la calle Misiones, protegido por la destitución de tarro de su amigo Petraso y de sí mismo. Pero ahora Díaz está con "El Popular" está ecuatado; AEU no puede publicar nada sin autorización policial. Vejan Nacimiento, él es el Señor. Es que ahora es diferente.



"Doc. Poco LEGIBLE"

ARCHIVO 002

2292

# Intensa protesta internacional

## FRANCIA

Andrés Chamernagor, vicepresidente del grupo de diputados socialistas y radicalistas de izquierda y Luis Lailliot, vicepresidente del grupo comunista, dirigieron una carta a M. Servatoury, Ministro de Asuntos Extranjeros, llamando la atención sobre "la situación creada por el actual gobierno uruguayo al general Lliber Seregni, Presidente del Frente Amplio de Uruguay y a Rodney Arismendi, Secretario del Partido Comunista Uruguayo". Tras de las críticas a ambas personalidades y al proyecto de su detención, concluyen diciendo: "Interpretes de la línea del grupo parlamentario, deseamos que el U.I. intervenga ante el gobierno uruguayo para obtener la liberación de los detenidos".

## FCUS-PCF

Reciente entrevista televisada en el Kremlin. Leonid Brezhnev y Georges Marchais, secretario general del PCUS y del Partido Comunista de Francia. En el comunicado hecho público, tras referirse a las relaciones entre ambos partidos y a la situación internacional, y señalar la importancia de la cohesión del movimiento comunista internacional, afirman: "El FCUS y el PCF confirmaron de nuevo su

solidaridad inquebrantable con el pueblo de Chile, con los demócratas de España, de Grecia, de Uruguay y de los otros países que luchan contra los regímenes fascistas y dictatoriales".

## COLOMBIA

El senador Fernando Echavarría Mejía, Secretario del Movimiento Amplio Colombiano, dirigió a Lliber Seregni una carta hecha pública en Bogotá, abarcando el pleno respaldo del MAC y de la Unión Nacional de Oposición, "a quienes luchan por las libertades democráticas y contra el imperialismo en ese país". Afirma que los detenidos Seregni y Arismendi "simbolizan la unidad de los oprimidos".

## INDIA

En la sesión realizada por el Consejo Nacional del PC de la India, se trató la situación uruguayo-argentina y una declaración que subraya: "El PC de la India llama a todos los indios que se pronuncian por la paz, la democracia y la independencia a solidarizarse con el pueblo del Uruguay, a elevar su voz de protesta contra las represiones de la reacción uruguayo y a demandar la liberación de Arismendi y demás patriotas presos".



Liberté  
pour  
Liber  
Seregni

President du Front  
Amplio de Uruguay

Mural a todo color  
editado en Francia

## LA CRUCIFIXION DE CHIPRE

"Klasinger, con su Premio Nobel de la Paz, es un asesino de chipriotas, griegos y turcos". "Washington, desde la crisis de Chipre de 1965, consideraba a la isla como la Cuba del Mediterráneo; y en consecuencia adoptó la tática de la división de Chipre a fin de que la isla estuviera en manos de la OTAN con gr... de los dos países de la Alianza, Grecia y Turquía. Los norteamericanos animaron primero a la junta militar griega a intervenir en Chipre para después alentar a Turquía a su expedición que les permite ocupar más de un tercio de la isla".

El duro juicio precedente correspondió al líder político griego de centro izquierda Andreas Papandreu.

En reciente edición "Pravda" condena los sucesos de Chipre como una agresión de la OTAN, reclama el regreso de Mehmet y se manifiesta por la independencia, soberanía e integridad territorial de Chipre. En demostración internacionalista, el Partido Comunista Turco pone en guardia contra toda tentativa de anexión, exigiendo un inmediato arreglo; en tanto, el Partido Comunista griego reclama una incorporación de la izquierda al gobierno Caramanlis y tras el retiro de Grecia de la OTAN, la expulsión de las bases norteamericanas; acusa a EE. UU. y la OTAN por impulsar a Turquía a aventuras bellíscas. Ambos partidos reclaman el retiro de todas las tropas extranjeras de Chipre.

## RELACIONES CUBA - PANAMA

Aunque de gran importancia, no ha causado sorpresa el establecimiento de relaciones diplomáticas entre Panamá y Cuba. Es que el gobierno panameño dirigido por el Gral. Torrijos no sólo ha seguido una política positiva en lo interno, sino también una línea internacional de afirmación de su soberanía: ultimamente al reclamo del canal, una el liderazgo de varios países en el enfrentamiento a las astutas omnipotentes fruteras yanquis, en esa trayectoria ha encontrado el respaldo y la comprensión cubanos. En suma, un nuevo hecho que realza el creciente papel de Cuba socialista en el concierto latinoamericano.

## Cifras concluyentes

Agudo contraste presenta el panorama económico-social de los países socialistas respecto a los países capitalistas; en estos últimos la característica en el momento actual, es la recesión económica, la inflación y la crisis monetaria. Los países del mundo socialista, con menos del 26 % del territorio mundial y sin llegar al 33 % de la población de la Tierra, dieron en 1972 el producto del 39 % de la producción industrial mundial, o sea que la producción industrial media por habitante es en los países socialistas superior que en el resto del mundo.

Tomando como base 1960, la producción industrial en los países capitalistas llegó a un 305 % en 1972. En el mismo lapso los países socialistas llegaron a un 84 % y un ritmo notablemente superior. Y luego, en 1973 los países socialistas obtuvieron nuevos notables éxitos mientras se acentúan las dificultades e a los principales países capitalistas, aún antes de la crisis petrolera. En el primer trimestre de 1974 el producto bruto de los países capitalistas avanzados, en vez de crecer, ha decaído: disminuyó 6,3 % en EE. UU. y 5 % en Japón.

La URSS supera ya a los EE. UU. en la extracción de hierro, la producción de hierro colado, acero, trigo, cemento, tractores, talas de algodón y de lana, azúcar, manteca y otros artículos.

En 1973 se acentuó el enlentecimiento del ritmo de desarrollo de los países capitalistas desarrollados; en el cuarto trimestre se llegó a un porcentaje negativo del 1,8 % en Gran Bretaña y a un porcentaje nulo en Estados Unidos. E n cuanto al producto nacional bruto global fue tan solo del 2 % en Estados Unidos en el mismo cuarto trimestre, previniéndose un descenso en el primer semestre de este año.

Igual contraste en el tema de la desocupación: inexistente en la URSS y otros países socialistas, mientras que en los principales países capitalistas los desocupados totales crecieron en casi 5 millones entre 1969 y 1973.

En cuanto a la inflación, es un mal que aqueja a todo el mundo capitalista en forma creciente. Alcanza al 26 % en Japón, al 14 % en EE. UU. e Inglaterra, al 16 % en Francia, casi al 10 % en Alemania Occidental. En la URSS los precios son sumamente estables y aún tienden a disminuir; en 1973, por ejemplo, los precios al detalle disminuyeron en un 0,3 %. Los transportes colectivos tienen precios estables desde 1935; los alquileres no se han elevado en 47 años. El gas, la electricidad y la calefacción siguen costando lo mismo que hace 25 años. En estas condiciones, los aumentos de salarios periódicos determinan un crecimiento de los ingresos reales de la población.

Las cifras son tan elocuentes, que las conclusiones las puede extraer el lector. Apoyándose también en la experiencia de nuestro país...

## Ahora es diferente...

- ... así que clausuran por 24 horas a una radio por el espantoso crimen de haber pasado la canción "Que nos pasó paloma". Querrán vacunarse porque en Portugal la transmisión por radio de una canción fue la señal para el derribo del salarismo. Y trascaron clausurar por 10 ediciones al semanario "El Herald" de Young; a pesar de que esta vez no descubrieron infiltración marxista.
- ... entonces están tan celosos en el Correo que hasta revisan página a página los libros que llegan hasta de editoriales tan agradables al régimen como algunas españolas filo falangistas (es que piensan que la censura del Pacó es demasiado liberal: se está poniendo muy viejo).
- ... y dicen que hay que estudiar. Pero en Medicina decidieron dar en tres meses un curso que normalmente dura nueve. Los estudiantes, pasmados, acordaron ver al fivolo interventor, pero no lo recibieron. Inmediatamente hicieron asamblea y resolvieron unánimemente el paro. No parece muy difícil descubrir de que lado está la seriedad.

## VEGH VILLEGAS ES MINISTRO

Fue Ignacio director de Planeamiento por Punteco el 26 de junio de 1968; venía de ser Asesor de Krieger Vasena, Ministro de Economía de Oganía. También lo fue del brasileño Campos; ahora, en 1974, lo era del otro primate, Basser.

Públicamente admitió ser de la "línea" de Adalbert Krieger Vasena. Qué línea es? Fondomonetarista y entreguista: en su ministerio, 96 grandes empresas argentinas (bancos, acerías, astilleros, fundiciones, etc.), fueron absorbidas por los yanquis. Se impulsó la "Operación Como Sur" de copamiento de la industria de carnes rioplatense. Tras ser echado junto con Oganía, Krieger Vasena recibió la recompensa por sus servicios: fue nombrado en noviembre de 1969, miembro del Comité Ejecutivo del Consorcio "Deltec Internacional" con sede en Nassau, Bahamas. Deltec, vinculada al trust multinacional "Adela" surge de la fusión de la "International Parker" (Swift, Armour) con capitales financieros de los grupos Rockefeller, Sullivan y Crowell, y Lehman y Goldman Sachs. De tal hombre es amigo y asesor Vegg Villegas. Y quiere repetir en el Uruguay su gestión: habrá otro puesto vacante en la Deltec?



R. ARISMENDI  
ESTA PRESO

¿hasta cuando?

25 DE AGOSTO

El domingo se cumple el 149 aniversario de la Asamblea de representantes electos por los vecindarios de la Banda Oriental, que en la Florida rompieron el yugo cisplatino y sellaron la soberanía de nuestra nacionalidad.

Las autoridades intentarían apropiarse de la efeméride. Pero el pueblo, depositario del sentir mismo de la Patria, sabe que la dictadura es por el contrario, la continuadora de la Cisplatina, la entregadora del país, la que persigue a sus mejores hijos y mantiene en carcelados a patriotas indoblegables como Sergent, Arismendi, Licandro, Zufriategui y tantos otros patriotas.

A Bordaberry y sus cómplices el pueblo hoy lo increpa con las palabras que el jefe de las 33 dirigiera a Latorre luego de la Florida: "que adopte el partido que marca la justicia y común conveniencia, dejando en libertad a un pueblo que ha declarado a la faz del mundo, no obedecer a tirano alguno". Y subrayaba, también, "la voluntad general de los habitantes del país, resueltos siempre a romper el yugo oneroso que los oprime".

Voluntad general que se hará fuente para impedir que el sesquicentenario de nuestra independencia encuentre en el poder a sus desvirtuadores.

### TÍPICO DEL FASCISMO

Algo que caracteriza al fascismo es su odio a la cultura, a las ideas. Simbolizó el sarpaso hitlerista la quema de libros en Múnich. En una dirección marchan en el Uruguay sus discípulos. Primero, destruyendo toneladas de libros de EPU. Ahora, en forma creciente, confiscando para la quema libros, especialmente marxistas, en los casos que allenan.

Así hicieron en la casa del dirigente comunista Alberto Altaras; le saquearon todos los libros, discos, etc. Terminando la hazaña llevándose preso a su hijo Hugo, tratado brutalmente con otros adolescentes de Secundaria por el equipo especial de la Metró.

Al desprecio hay que sumar la protesta.

### CON QUE JUECES?

El CONAE ya dispuso la instrucción de 387 sumarios en Secundaria. Víctimas de los son varios procesados sin condena; pero también ahora se agregan 70 inculcados de haber sido detenidos en razón de las medidas de seguridad. O sea, sin razón. Los juzgarán Etcheberry y Troisi?

## RECRUDECE EN LA TORTURA

En agosto ha recrudecido en forma intensa la tortura. La dictadura, en un esfuerzo desesperado por acallar la protesta creciente obrera y estudiantil, quiere frenar el auge de libertad y justicia, aplicando las más crueles torturas.

En las últimas semanas, a los centros de torturas ya existentes, se ha sumado un equipo especial, de la Metropolitana, preparado en los EE. UU. para su labor criminal.

Nuestro país se hizo tristemente célebre en 1972 por la generalización de la tortura por parte de destacamentos de las Fuerzas Conjuntas. En ese período muchos oficiales lo justificaban diciendo que era la guerra, que en ella caían soldados, y que la colaridad en obtener informes podía ahorrar vidas entre sus hombres. A nivel militar esto era una explicación -de todos modos injustificable- basada en la lógica bélica. Pero ahora, ¿qué justificación pueden dar? En nombre de qué principios, de qué derecho o de qué lógica se tortura? Acaso los obreros y los estudiantes están derramando sangre de militares?

No! Por el contrario, Pari, Medina, Sabalagaray, son la demostración de lo contrario. Por qué entonces? Por vicio de degenerados? Se estará dando aquello que escribiría un general francés de la guerra de Indochina, cuando decía que la tortura es como el cáncer que carcome y pudre todas las células sanas transformándolas en enfermas?

A esta altura de los acontecimientos, ¿quién puede creer que se tortura sin autorización e indicación expresa de los mandos respectivos? Con una mentalidad que sólo se pueda rastrear en la época medieval o en el fascismo, se aplican las torturas más feroces que repugnan a todo ser humano. Parecería, que los torturadores y quienes los mandan no son salidos de vientres de mujer sino de hienas.

Y todo para qué? Para que no se demuncie a la roca, para que el pueblo no luche por más paz y libertad. Fascistas, torturadores y, además, ignorantes. No saben que igual la lucha del pueblo continúa creciendo, porque el pueblo ya no puede y no quiere seguir viviendo así.

Por otra parte, los torturadores que creen gozar de impunidad, es bueno que recuerden que esto no durará toda la vida. Que el día que el pueblo pida cuentas, no alcancen a que digan "cumplíamos órdenes": sus jefes serán los primeros en lavarse las manos, en querer creer que ellos no ordenaban tales "excesos". Los torturadores de Portugal, gimoteando en la cárcel son una buena imagen en la que les conviene pensar desde ya. Más en esta época donde dentro de pocos años no quedará ración alguna en el mundo en el que los torturadores puedan esconderse.

# LA SEGUNDA MUERTE DE JOSE P. VARELA

Un pilar de la reforma vareliana fue la promoción de la unión entre el pueblo y su escuela. La dictadura no sólo castró las Comisiones de Fomento, reduciéndolas a comisiones de confianza de los Directores, sino que la administración de la escuela se hace a las sombras. El Conae apareció como Attila, arrasándolo todo: en la fiebre de caos y corrupción termina con una pelea de gangsters por el botín, particularmente entre el fascista Etcheberry Boggio y el no menos fascista Troisi. Ahora el Conae separa a su hijo, el consejito de Primaria. Silenciando, callando. Pero el pueblo quiere saber de qué se trata.

Algo ha trascendido, amén de la pelea entre quienes regenterían los Institutos Normales; entre otras líneas, que Etcheberry Boggio estaba cobrando sus robustas comisiones a maestros que bebaban por un año para los cursos del Instituto Magisterial Superior (hasta se habla de uno que tuvo que pedir medio millón prestado para gratificar al paladín demócrata). En cuanto a Troisi, basta sus antecedentes: debió ser destituido de Primaria, por el Consejo, el 16 de mayo de 1963 en resolución confirmada el 25 de noviembre de 1964. Pero se desconocen las comprobaciones alcanzadas. No importa: sí conocemos las levantables acusaciones efectadas por padres y alumnos: que nos importan más.

### ACOMODO Y FASCISTIZACIÓN

El régimen de concurso que garantizó -pese a las carencias materiales- la calidad de nuestra escuela, ha desaparecido. Directores, inspectores, profesores normalistas son dignitados entre los amigos o correligionarios fijos de la gente del Conae. En tanto, cientos de maestros y profesores han sido sumariados y separados de sus cargos.

Así pusieron irracionalistas en las inspecciones departamentales de Montevideo, Canelones, Soriano, Flores, Durazo y Artigas; así intervinieron las inspecciones de Tacuarembó, La Valdeja, Cerro Largo y Paysandú. Cohortes sumariadas, encabezadas por el Dr. Varela, hacen y deshacen. El 70% de los docentes normalistas fue suplantado.

Maestros recién egresados, sin efectividad, fueron puestos de profesores normalistas, desplazando a verdaderas personalidades. Para designar a Yolanda Martens directora del Normal de Pando, primero la colocan como directora de Escuela en Montevideo por algunas semanas. Intervienen la Inspección de Soriano luego que durante un año Troisi la fiscalizó sin poder levantar la menor objeción. En el Departamento de Investigación Educativo nombra a alguien que ni es maestro, pero a quien el cargo le viene bien porque siendo ex-diputado puede acumular el sueldo al 383.

Sustituyen el curso de perfeccionamiento del Instituto Magisterial Superior por un cursillo de inscripción dirigido por los del Conae: es la antecámara para declarar a las direcciones "cargos de confianza" a ser llenados por estos becarios.

### ANOGO PRESUPUESTAL

En tanto así le ayudan la estructura docente, igual tarea de destrucción hacen en los servicios. Desde enero que no giran un solo peso para gastos en las escuelas. El Consejo no estudió ni remitió la estimación de las necesidades presupuestales para 1975. Tampoco hicieron las licitaciones de útiles escolares por lo tanto, en 1975 no habrá. Como no hubo ni en el 73 ni en el 74 copa de leche; como en lo que va del año no entregaron ni un peso para alimentación escolar.

Un maestro de primer grado gana la ridícula suma de \$ 123.500; y aún no pagan otros complementos. En la Re-dicción el presupuesto de gastos subió un 50% en tanto el costo de vida había subido un 85%; la mitad de lo pedido por el propio Conae, un tercio de lo reclamado por FUM. Se requirieron 8.600 millones para edificaciones; los votaron 442 millones, en tanto la Presidencia de la República se llevó 1.330 millones y Defensa 6.284. De los 5.045 millones de partidas para este año, a Primaria le tocó cero.

### MATONISMO Y MACARTHYSMO

Han hecho retroceder en las escuelas la reprensión y la detención. Los libros censuran, prohíben, sancionan. Que tales y cuales libros y autores están prohibidos. Que cuidado con el Reglamento de Temas de Artigas. Que ojo con la forma en que se enfoca la figura de Varela. Eliminaron Sociología, Filosofía de la Educación de los estudios normalistas: eran "peligrosos".

Tal vez tengan razón: Varela concibió la "educación del pueblo" como instrumento de liberación. Así también la han entendido Narancio y sus cohortes fascistas: por eso la destruyeron, sistemáticas estas.

## LA ULTIMA: CARNE CONGELADA

Si cae un marciano y escucha a los voceros del gobierno creerá que estamos en el mejor de los mundos. Es una día Viana Martorell, viejo secar de Bordaberry, que hablanco de la carne dice que el "Uruguay superó la crisis con el esfuerzo oficial y privado" pero que, como al pasar, nos da la razón admitiendo que la venta de las 80 mil toneladas fue puro tongo. Había, incluso, de "récords de ventas". También el ministro Amador dice en la posición del Pando que la cifra de ganado faenado es tal que "a nosotros nos sorprendió".

Nos sorprende la sorpresa. Porque se exportaron 105.000 toneladas y lo que habían previsto era el doble: 200.000. Tanto es así que hablando abundancia de ganado, la población tiene que consumir ahora carne congelada: si es que puede pagarla. Y para completar el embrollo habrá semi-venta en la fin de semana. Magníficos los resultados de la errática política comercial de carnes de este unacional gobierno que padece el país.

ARCHIVO 004

2292

# Siete días de combate

La semana transcurrida entre el 8 y el 15 fue una fértil, múltiple y valiente expresión de la lucha popular contra la dictadura, por la caída de Bordaberry y la rosca, hacia la instalación de un gobierno provisional que restituya las libertades y abra paso a un programa de salvación de la República. El combate, en oleadas sucesivas, fue desarrollado por la militancia comunista que salió a la calle en las jornadas del 8 y el 9; lo siguieron los estudiantes al cumplirse el 14 el aniversario de la muerte del primer mártir estudiantil; y culminó el 15 con la inmensa demostración desplegada por los trabajadores en torno al Ministerio de Economía. Al enfrentar y derrotar el enorme dispositivo represivo montado para intentar anular estas jornadas, se demostró en la práctica que maduran las condiciones para luchas de intensidad aún mayores; se demostró en la práctica que en su unidad y con decisión, el pueblo podrá salir adelante.

## 14: combatividad estudiantil

En los días anteriores hubo detenciones de estudiantes de Secundaria, amenazas de las direcciones; finalmente un coactivo comunicado oficial. Pero el 14, el 60. aniversario de la muerte de Liber Arce, jornada de lucha contra Naranco, contra la dictadura, fue igualmente una derrota para las fuerzas represivas y también una derrota de las concepciones desmoralizadas. La protesta cundió en toda Secundaria y en la Universidad. No hubo local docente en donde a través de actos, paros, volantes, ruidos, no se enfrentara a la represión, en una acción que ubica al estudiantado en inmejorables condiciones para abordar nuevos niveles en su lucha contra el fascismo entronizado y contra la dictadura.

Secundaria vio el paro prácticamente total de los Nocturnos. Liceos como el O'Halla, el Suarez, Colón, Larrañaga, etc. vieron parar a los turnos enteros. En el liceo del Cerro se alcanzó caracteres de alta combatividad, al ser detenidos dos delegados al iniciarse el paro; cientos de alumnos manifestaron hasta la comisaría reclamando su libertad. Se registraron asimismo paros en establecimientos de la enseñanza privada.

En la Universidad también la protesta derrotó las sanciones que pretendieron imponer al estudiantado; así se produjeron paros totales en Arquitectura, Ciencias Económicas, Humanidades, etc.; En Agronomía incluso estudiantes no se presentaron a exámenes previstos del Ciclo Básico. Fue intento también el paro en facultades como Derecho, Ingeniería, etc.

A todo ello se llegó luego de varios días de propaganda, discusión y asambleas de clases. El paro, que produjo una sensible elevación de la militancia y la combatividad estudiantil, amén de derrotar los intentos de la dictadura de domesticar a la juventud estudiosa, abrió paso a nuevas y potentes demostraciones tendidas a echar al gorriaje de la enseñanza.

## 15: los trabajadores a la calle

Amplias proyecciones alcanzó la movilización realizada por los gremios el jueves 15 por aumento de salarios y otras reivindicaciones. Diversas organizaciones detuvieron sus actividades a partir de las 15 o 16 horas y se dieron cita en torno al Ministerio de Economía.

Desde tempranas horas se había advertido allí un fuerte despliegue armado. No obstante ello los personales de distintas fábricas y obras de la construcción, así como delegaciones de trabajadores estatales desfilaron ante el Ministerio y sus alrededores durante más de una hora. Fueron arrojados millares de volantes de la C.N.T. Momentos antes, textiles topitas afectados por una grave desocupación habían sido dispersados por la policía frente al Ministerio de Trabajo hasta donde habrían llegado exigiendo soluciones.

La policía practicó varias detenciones y en su provocación accionó asimismo a la exposición de Arquitectura Soviética en el Subte, deteniendo a diversos espectadores, entre los cuales se identificó a cuatro obreros portuarios.

A través del paro, distintos gremios, además de los reclamos generales, plantearon sus reivindicaciones particulares. Así la construcción, el pago del salario vacacional y los personales de los Entes el adelanto de \$ 65,000.

Los millares de trabajadores que se movilizaron en el centro, lo hicieron a pesar del intimidatorio armamento que exhibían, armados a guerra, los efectivos de la dictadura.

## 8 y 9: aún más templado el P. Comunista

Tal como adelantamos en nuestro número anterior, las jornadas protagonizadas por la militancia comunista los días 8 y 9 tuvieron un extraordinario éxito, tanto por los logros alcanzados como por la vía de trabajo abierta en la situación en que la dictadura ha querido sumir a la vanguardia política del pueblo.

La propaganda fue intensa en la calle, tanto por la cifra millonaria alcanzada en el número de volantes arrojados, como por las pintadas que se desplegaron en la ciudad. Y junto a este esfuerzo tendido a cumplir una meta insuperable en el camino de la derrota de la dictadura: el tensamiento de todas las fuerzas del Partido, al llegar a la gran masa de afiliados y definir el enrolamiento a la lucha general de nuestro pueblo de los que habían quedado momentáneamente marginados.

Con el esfuerzo de amplias brigadas de cerca de 300 agrupaciones, fueron entrevistados unos 4.000 afiliados, amén de algunos centenares de amigos del Partido, varios de los cuales dieron un paso adelante y llenaron su ficha

de afiliación. En el transcurso de estos encuentros se distribuyó la "Carta", y se dieron pasos importantes en la regularización de las cuotas partidarias y en el cumplimiento de las metas planteadas para la campaña financiera.

El balance primario efectuado por las organizaciones partidarias indica que por su estrategia correcta, su clara visión de los problemas, y su política de principios, la unidad del Partido se mantiene monolítica, y tanto afiliados como amigos del Partido destacan la trascendencia del papel que está cumpliendo. Y también, por ende, se registró una masiva incorporación a distintos grados y formas de la militancia, desde las partidarias de finanzas, organización, propaganda, etc., hasta las que desarrollan las organizaciones de masas.

En vísperas de la celebración del 54 aniversario, el Partido Comunista obtiene así en estas jornadas y tras el compromiso del "1 a 5", un formidable instrumento para elevar su papel y su capacidad de decisión.

## Inaudita represalia

La dictadura quedó enfurecida por el éxito de la jornada del 15. A través de un oficial que deshonra su uniforme, impulsó a diversos patronos la adopción de inauditas represalias. Así la Cía. Nal. de Envases Metálicos despidió a cinco millantes gremiales, suspendiendo al resto de los trabajadores por tres días. En Lustrino, otra empresa metalúrgica, fueron despedidos cuatro trabajadores. Los obreros rechazan de plano los despidos y demás sanciones. Asimismo en Negri, Quartino y Ferrario, el personal fue suspendido por 3 días.

Lo increíble del caso es que, para justificar las represalias, se invoca el decreto de reglamentación sindical cuya vigencia ha sido suspendida por la dictadura al impedir la realización de las elecciones sindicales.

## RECLAMOS DE BANCARIOS

Prosiguen las tratativas entre AEBU y la patronal bancaria. La gremial plantea la recuperación del poder adquisitivo del salario a enero del 65, aumento de víticos, actualización de los quebrantos de caja, mejoras en las rentas familiares y soluciones a problemas de escalafón. Ha habido ya varias entrevistas. En consecuencia los personales del Banco de Crédito y del Financiero Sudamericano detuvieron su trabajo dirigiéndose a las respectivas gerencias a fin de plantear el reclamo.

## RESPALDO A AUTE

En UTE se está expresando un gran respaldo en todas las secciones al planteo de AUTE de equiparación con los restantes entes industriales del Estado, adelanto de \$ 60,000, bonificación de \$ 21,500 en sustitución de las tasas pretencionales, equiparación de cargos y ascensos, reposición de los despidos, etc. El síndico de la UTE, en un momento de gran actividad, se encuentra en las oficinas de la UTE, en la calle...

## PARO EN LA CARNE

El 15 pararon una hora los trabajadores de la industria frigorífica exigiendo solución para los obreros de Frimasur (que hace dos meses que ocupan la planta) aumento de las compensaciones.

El paro alcanzó amplias proyecciones. También aquí el gobierno se lanzó a la detención de millantes gremiales; el viernes fueron detenidos tres delegados del Frigorífico Castro, seis del Comergen, etc.; algunos de los cuales fueron luego liberados. Asimismo los personales de Comergen y Comel Sur fueron suspendidos por tres días en el trabajo a instancias de un gobierno que quiere elevar la productividad. Hay que recordar que tres semanas antes la Federación A. de la Carne intentó una entrevista con el ministro Etcheberry Stirling, pero éste se negó a recibirlos.

Los trabajadores de la industria frigorífica viven una angustiosa situación. Los miembros de la industria frigorífica se agitaron al quedar enterados de la suspensión de las libertades sindicales.

ARCHIVO  
005/5

Por PARTES ILES.

2252